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主席（張議長鎮榮）：               記錄：劉淑芬 

現在開始 50分鐘是羅仕琦議員質詢時間，現

在就請羅議員開始質詢。 

羅議員仕琦： 

承蒙大會主席張議長、王副議長、吳秘書長、

我們的楊縣長文科先生，還有我們縣政府所有的各

局處首長、以及媒體新聞記者先生，大家早安、大

家好，現在是我羅仕琦議員總質詢的時間 50分

鐘，首先恭喜去年我們的楊縣長風光連任並榮獲

「招商王、賺錢王、減債王」、三冠王的榮譽，並

得到幸福城市等等的殊榮，可以說是非常的風光，

但是今年來講的話，則是風風雨雨意外連連(天

坑、氣爆加上海水的污染)等等也影響到縣長最重

要的政見「五支箭、十大交通建設」執行上也受到

影響，請問縣長未來的三年多，要如何落實您的政

見，不要讓我們所有的鄉親失望，請縣長回答，謝

謝縣長。 

楊縣長文科： 

承蒙大會主席張議長，承蒙仕琦議員，感謝您
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的鼓勵，這麼多的期待，我會做得更好，非常謝謝

您，我們新竹縣政府這麼多年來，可以說非常快速

的發展，但是因為快速發展的關西，同時也帶來了

非常多的問題，這是無法避免的事情，我們新竹縣

大家都知道這幾年來人口數增加，這十年來每年平

均增加千分之十點三的比率是非常高，對整個臺灣

地區來講都是人口減少的情況下，只有我們新竹縣

是越來越多人，人口越來越多的時候，尤其我們是

科技發展的地方，所以很多年輕人來到我們新竹

縣，年輕人越來越多，對於很多事情的看法也很

多，這是非常好的現象，但是新竹縣這一、二十年

來，所造成的問題非常多，我們遇到這些問題當然

要一一的來面對解決，就好比在關西也有很多問

題，工廠隨便違法排放有毒的物質或液體的事情，

這些個個都幸好有仕琦議員親自到場配合處理，大

家一起來解決，在地方上不管是鎮長、主席、縣議

員、里長、代表大家同心協力，所以對關西來講，

我相信大家都有看到這些事情一個個都在改變，人

家講的金山、銀山比不過青山綠水，環境最重要，
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在這方面我們縣政府一定會一個個來處理，當然還

有很多的問題，還有學校的問題也一樣，大家也看

到我們新竹縣政府教育局來說也是提出一個看法，

我看到大家對於這方面很多問題，這些問題我們都

可以做檢討是否真的為一個問題，說到增加學校，

我一上任在竹北來講，興建二個國中、二個國小，

其他鄉鎮要新增、修建的教室都全部做，但是因為

人口增加的時候，在國中部分，我們在三年前就開

始在準備，一年又一年，大家不要緊張，我們做事

情一步一步來做，一定不會讓大家失望的，所以大

家的看法如何又如何時，其實大家一步一步來進行

時一定可以達到大家想要的目的。從比較遠的眼光

來看的時候，新竹市、新竹縣、苗栗縣的問題，中

央該做的時候都不做，全部都丟給地方，所以這不

是只有我們的問題，我們也不會怪中央，中央做不

到的，我們地方來做，我們有把握要設國中，要增

班也來做，大家同心協力來做，教育跟環境的問題

也都一樣，尤其是竹北大家都知道，地層會下陷，

這些問題對施工的方法也有影響，工地的問題我們
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也想了很多的方法來防止、預防以後發生同樣方

情，總而言之，所有看到的問題，我們都會一個個

的來做處理，我相信我們縣政府團隊不怕沒問題出

來，是怕有問題出來沒有認真去對待解決就不對，

所以我們會上緊發條來面對所有發生的問題，弄清

楚問題發生的原因為何？既然知道原因之後就要提

出對策，要如何解決？長久之計之如何？要修條例

的就要修正，用各種的方法來處理，我相信會越來

越好，以上簡單向仕琦議員報告，謝謝。 

羅議員仕琦： 

我再請教縣長，我說的重點是五支箭、十大交

通建設，你現在有一支箭斷掉了，你要如何補救回

去，還有十大交通建設，六條有爭取到經費施作，

還有四條包括關西 118縣外環道(關西道路系統改

善工程)已經講了 5年，請縣長補充說明。 

楊縣長文科： 

五支箭還是完全一樣五支箭沒有改變，作法上

的調整，所以我非常感謝湖口、新豐大家有意見提

出來，提出來的意見我認為是好的，我們來改變，
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當初我們的想法是在新竹縣找個地方做一個大型的

殯葬設施，給大家用，但是現在的地方，實際上使

用非常不方便，一定要求近來殯葬，這個來講非常

有道理，大家遇到有長者過世，以前都是在家裡辦

都很簡單，家裡可以搭棚辦理，因為發展漸漸地已

經不行了，如果有一個比較近的地方可以辦殯葬設

施，那就是真的方便，走路十幾分鐘就可以到的地

方，我想這個想法非常正確，所以現在大家也都正

在改變，像竹東現在也是，我相信關西也是，還有

其他鄉鎮也有表示來做小規模的殯葬設施，中央內

政部也有公文來提示要火化來做，現在不是說要做

很大規模的，這樣比較接近民意，生命園區的方向

還是一樣，做法分開來研究看要如何處理，我想這

是對地方服務的心還是沒改變，這十大交通建設來

說，目前爭取到六個，其他的也會爭取的到，其中

關西外環道部分，這也投入很多年了，我相信仕琦

議員您也很清楚，以前地方上反對很強，到我上任

的時候，我認為這條路不做的話，對關西的發展一

定會不好，有外環道的時候，人潮才會進來，出
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門、進門也要方便，所以在 109年的時候，我有到

現場去，當時您也在場，大家把所有的路一條條的

來看，要如何要整修，可以整修的就整修，避開大

家認為不合理的位置，也有很多祠堂、房屋、自來

水的地方，我們來做個合理的路線，當初本來要爭

取經費的，但是中央要求先都市計畫變更，要得到

合法投入、計畫的投入來辦理，所以這個計畫投入

盤理時，目前對新竹縣都市計畫會第二次專案小組

會議，會議結論修正後提送縣都委會排審，明年 3

月前提送至內政部都市委員會審查，等都市計畫審

查通過發布實施後，立即向內政部國土管理署提案

爭取補助經費，原預定總工程經費為 29.9億，提

案前將再請顧問公司重新估算經費，到時候中央會

統一的經費給我們開發這條道路，以上簡單向仕琦

議員報告，謝謝。 

羅議員仕琦： 

謝謝縣長，以下我用國語了，因為延續剛剛的

問題，縣長也說明了，關西外環道就是 118縣道路

改善系統，這個問題已經講了五年了，我在去年的
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定期會，上一次的定期會都提出來，然後這個進度

還在縣裡面的都審會，我不知道都審會是一年開一

次，還是有什麼樣的執行上的困難，我記得去年的

4月我就提出來的，然後說 5月份都審會要審查，

然後說送到這個內政部營建署，要求我們做都市計

畫的一個變更，我今年就是第一次的定期會 4月份

我在問的時候還是在縣裡面，我不知道我們為什麼

還一直在原地踏步呢？縣長也掛保證已經多次的這

樣子，我們關西的期待，因為關西相較於新埔，不

要跟隔壁的龍潭比了，我們已經連龍潭的車尾燈都

看不到了，新埔的外環道就是田新路在 98年跟關

西一起提出來，當然我們關西也有自己內在的因

素，就誠如縣長講的一樣，有人去抗議、去抗陳，

說破壞什麼環境、破壞什麼，我覺得那個都是推託

之詞，但是縣長上任 108年就有正式的提出來，也

重視我們關西的民意，大家都一致地認為關西的發

展跟這一個外環道有息息的相關，所以要請工務處

給我們說明一下，到底是不是明年 3月份就可以把

這整個計畫送到內政部？是不是明年就可以有一個
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動工的動作？我一直因為我們的鄉親一直在問是不

是又是選票？我想縣長已經沒有選票的壓力了，已

經連任成功了，應該要沒有負擔，應該要有很有擔

當的去把它完成才對，麻煩請工務處回答，謝謝。 

工務處陳代理處長盈州： 

謝謝大會主席議長，謝謝仕琦議員關心這個關

西外環道的這個議題，這個部分主要是我們十大交

通建設，為什麼這個案子會比較慢？因為他這個路

線是在都市計畫內，所以必須要透過都市計畫變更

拿到道路用地，所以這個程序就會比較繁瑣，那在

都市計畫公開展覽期間，就是支持的聲音都沒出

來，就是反對的都會寫一些人陳意見到都委會裡面

來，那人陳的意見，我們就要逐一逐一的去回應，

剛好有一些是認為說高原交流道已經通車，再加上

疫情期間，都委會的小組委員建議我們去重新做交

通量調查，剛好都是在疫情跟交流道開闢之後，高

原交流道通車之後，整個我們調查的幾次之後，那

個交通是有改善的狀況，後來最近我們再重新，目

前疫情結束之後，已經開始復甦，我們最近幾次假
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期的部分，我們就有再重新去調查，分析的結果其

實就有達到應該要開闢的一個必要性，這個部分也

會牽扯到，因為其實當初外環道，高原交流道是要

解決類似六福村遊客路線的問題，其實我們這一條

外環道可以解決的，因為在都市計畫法第 14條有

規定說公路系統就是 118縣，如果要穿越都市計畫

地區的話，應該避免穿越市中心，那剛好我們 118

縣是經過市中心，所以勢必要去調整一個外環道，

那也可以解決從高速公路下來要往錦山、玉山、橫

山、五峰、尖石的部分，這些遊客都可以透過這個

部分，他不會去走高原那一個交流道下來，所以還

是有一個開闢的必要性，目前所有的這些意見，我

們已經統整理完也報給產發處，產發會也在這個月

會開都委會的大會，大會通過之後就會馬上打包之

後送內政部都委會，內政部都委會其實才是最關鍵

的，我也是建議鄉親如果有支持的聲音，其實可以

逕為向內政部來申請這個外環道的必要性，而不要

只有在審查的時候，全部都是人陳意見都是反對

的，內政部的都委會委員不了解的地方的話，他完



10 
 

全就會覺得這麼多人有意見，那這個案子他們就

會… 

羅議員仕琦： 

我要請教處長，其實在公聽會也好，縣長到我

們關西鎮來開說明會也好，我們支持的是九成以

上，甚至九成九，那反對的人就一百個，兩百個人

而已，一百、兩百個人就是代表反對的意見，那還

有九成九是沉默的，那你為什麼不讓我們說，你們

支持的也要反映上去，因為這個部分，我不知道是

都審會的問題嗎？ 

工務處陳代理處長盈州： 

沒有，就是因為公開展覽三十天要接受人民申

請，所以我們現在接受到人民陳情的意見，全部都

是反對。 

羅議員仕琦： 

那我們為什麼要陳請？我們贊同的要陳請嗎？ 

工務處陳代理處長盈州： 

對啊，可以陳情。 

羅議員仕琦： 
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我們贊同為什麼要陳情？ 

工務處陳代理處長盈州： 

陳情說要趕快開闢，一樣可以把這個力量讓中

央… 

羅議員仕琦： 

所以你這個訊息也要讓我們全鎮的鎮長，或者

是我們所有的鎮民知道，不然搞到後面，就是往往

返返這個公文，一直在都審會，所以產發處處長會

被我罵，就是這樣子啊。為什麼這個都審會至少擺

了三個會期了，是不是這樣子？請產發處長說明一

下。 

產業發展處陳處長偉志： 

謝謝大會主席張議長，還有仕琦議員，我想說

這個部分您嚴重了，我沒有被你罵過這一件事情，

第二個就是有關於這個案子，最主要不是在人民陳

情意見，最主要是在 10月 23日在召開會議的時

候，有兩件的公文，很必要的公文沒有附，就是工

務處這一邊，第一個就是所謂的河川治理的範圍，

這個線一定要在，這樣才能知道說你的落在內跟



12 
 

外，第二個就是針對自來水的這個部分，因為是重

大工程，有沒有影響水質這一個部分要補上來，那

其他的案件其實我們都已經審完了，委員會都已經

審完了，所以說這個部分工務處在這個月月初也補

上來，所以我們在 11月 29日就要召開大會，馬上

來召開，所以我認為說這個事實還是要跟仕琦議員

來做一個報告跟說明，以上。 

羅議員仕琦： 

所以這一次送上去沒有問題了。 

產業發展處陳處長偉志： 

是的，這一次大會大概預估是委員會，我認為

說基本上的問題，工務處委託的部分，顧問公司大

概都補齊了，我相信這個部分，應該不會有太大的

問題。 

羅議員仕琦： 

我們的鄉親一直說縣長騙我們，騙了五年了，

連動工也沒動工，縣長也親自下鄉，我就不知道說

我們內部的作業可以拖那麼久，我相信這兩個處長

給我們掛保證，也不要讓縣長漏氣，希望明年 3月
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份我們的計畫可以完整的送到內政部營建署，然後

可以擇一個好日子就動工了，因為關西公所錢都準

備好了，就是配合款，現在鎮公所還有六、七億的

錢，不管是三十億，我們的配合款是 20%，縣府跟

地方各負擔 20%的話，我想關西鎮公所的這個財政

狀況是可以允許的，我想這個是大家很期待的，好

啦，接下來我謝謝兩位處長，這個桐花祭是代表我

們客家很重要的一個節慶，縣長剛上任的時候，在

關西辦了一場很棒的音樂，這個桐花祭花了 450萬

兩天一夜，今年縣長連任也在關西辦，我非常感謝

縣長以及文化局的安排，今年只爭取了 120萬，其

中 80萬是辦桐花祭，40萬是辦所謂的古道輕旅行

120萬，我看今年的預算很少，才 100萬而已，然

後再加上縣的配合款 119多萬，我不知道這樣可以

宣揚我們的客家的精神，或者是這個桐花祭的意義

嗎？當然我不是說錢多、錢少的問題，而是到底你

要怎麼辦？聽說這一次是在尖石辦嗎？還是在哪

裡？然後當然我把文化局的問題一起問完，這個我

們關西分駐所古蹟第三期修復再利用的工程，當然
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已經講了很多年了，應該在客委會 103年到 108年

就應該在第一期、第二期、第三期應該就接著要完

成，現在到 112年了，好不容易？縣長帶著文化局

長去文化部要了 2250萬，我們的縣配合款 50％，

4500萬，還沒有辦法完成第三期，整個工程款是

6200多萬，請文化局說明未來這個第三期的工程，

要怎麼做？另外，徐瑜新議員也有問到，到底你要

做分駐所的主體結構，還是後面那一棟所謂的警員

的宿舍兩層樓那一棟，其實那一棟已經快要變成廢

墟了，我去看過都已經坍塌了，我就不知道說你這

個 4500萬，未來是怎麼樣去規劃，而且聽說最近

就要發包了，是嗎？麻煩請局長說明一下，謝謝。 

文化局李局長安妤： 

謝謝大會主席張議長以及我們仕琦議員，對於

我們在文化推動上面的一個支持，還有一些關注，

首先，針對桐花祭的部分跟議員說明，桐花祭因為

這幾年，近三年就是客委會在辦理全台灣的桐花祭

的主軸，有做一個調整，就是以不辦大型活動為原

則，希望結合文化，以及就是在地的一個遊程，然
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後跟祭儀一起去結合，所以他就會希望透過桐花開

花這個自然的地景，然後結合著在地的小旅行，再

搭配著伯公的祭儀，來推廣客家文化，也因此我們

昨天才去參加客委會的 113年的桐花季補助計畫的

說明會，一樣延續著今年的一個主軸，所以他的提

案的每一個縣市提案的補助上限現在是 90萬，今

年 80萬，明年提升多 10萬所以變成 90萬，然後

再搭配著小旅行的部分，補助上限也是 40萬，也

就是說，明年我們新竹縣去提案最高的補助上限就

是 130萬，在這邊跟議員說明，也跟議員報告，就

是為了要推動桐花季，帶動在地的觀光跟文化的部

分，我們文化局這三年其實都是由我們自己的縣

款，也就是文化局裡面自己編列相關的藝文表演，

或者是藝文活動的經費去勻支，所以我們大概有了

解了一下，我們從 111年到 112年辦的桐花季的費

用大概都在 270萬到 300萬之間，其實除了補助

款、配合款，再加上我們自己新竹縣文化局編的縣

款，這個部分一起來推動，從之前的寶山到關西，

我們希望明年其實能夠來到大隘三鄉，也就是的峨
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眉部分，我們都會有一個主場，然後再加著推動周

邊所有的新竹縣在地有提案的鄉鎮，這一次有提案

的鄉鎮，關西這次也有提案小旅行，我們希望用串

聯的方式，不會用單一、單一個點，就是去整合的

方式，這也是目前中央希望能夠用整合的一個遊

程，所以說我們希望在明年的部分也能夠有一個亮

點，再來就是關西分駐所三期的部分，很感謝議員

的支持，所以我們很努力去爭取預算，那在縣長的

帶隊之下，我們在文化部爭取了 4500萬，那這

4500萬目前書圖都已經準備好了，正要上網發包，

那這個 4500萬，我們主要會在修復我們關西分駐

所三期的主要的建物，也就是我們那個分駐所的本

體，那後面有兩個連棟宿舍的部分，也會一併修

復，至於旁邊的，您說快要坍塌的這些附屬建物，

其實因為都不是屬於文化資產的部分，所以我們會

拆除，之前我們總提案經費 6220萬就是不足的部

分，其實都是周邊環境的整備，包含廁所的部分，

我們在今年年中的時候也有再去跟文化資產局這邊

去爭取，那他是說之後其實需要的話，明年還可以
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再持續爭取補助，以上說明。 

羅議員仕琦： 

謝謝，接下來有關這個 TPASS通勤月票，其實

這個是行政院交通部很大的全國性交通的補助政

策，我們新竹縣當然也有在裡面，只是說我們的通

勤月票是桃竹竹苗，或是桃竹竹或竹竹苗或竹竹

等，對通勤的這些鄉親就是非常的便宜又方便，一

個月才 1200塊就可以做到好，做到滿，做到飽，

但是我們很多鄉親在台北上班，不管是新北也好台

北市也好，我以國光號來講，國光號竹東到台北就

不適用，變成要買兩段票，我自己也去搭過，他說

你不可以用這個票，變成光有這個福利，還是要買

兩次票才可以完成一卡通，我希望說可以到一路通

這樣子，我們才可以達到政府照顧通勤族的一個政

策跟福利。另外，等一下請交旅處回答，順便也問

我們新竹客運這四十幾條公車路線，其實已經走到

有點窮途末路，以我家那一條是 5638，這一條路線

關西到六曲窩，剩下一班半，什麼叫一班半？早上

6點 25分一班出來，晚上 6點回去，然後沒有開出
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來了，這樣子很多公車都是早上一班，中午一班、

晚上一班，所以我們補助他，他只是開給我們看，

老人家已經坐出去，之後要搭計程車回來，或者是

叫家人有空去載他，這一個補助我不知道是補助好

看的，還是有實質的意義，長久之計應該要用其他

的方式來代替，譬如說小巴士也好，八人座的也

好，或者是幸福小黃也好，這樣子的交通政策，才

可以解決偏鄉這些老人家，他們已經習慣到市場去

走一走，習慣到這個老人會館去跟大家互動，他們

每天早上坐車出去，跟大家互動，然後吃個飯，他

們還有供餐，再搭個車回來，現在回家的車都沒有

了，所以解決的方案，代替的方案很重要，請我們

的交旅處在這邊說明，謝謝 

交通旅遊處戴處長志君： 

謝謝議長，謝謝仕琦議員，針對關西的公共運

輸這件事情的關心，我先就第一個問題，TPASS這

個部分，你剛說的是國道客運 1820跟 1821竹東往

台北，這兩條路線現在在使用上面確實要刷，就是

一個是桃竹竹苗的 TPASS，一個是基北北桃的
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TPASS，我大概說明一下源由，整個 TPASS政策基

本上是由上而下的一個政策，我為什麼這麼說？事

實上，交通部中央在推出這個政策的時候，就直接

劃定了，北、中、南三個都會區要來辦理，至於

北、中、南以外的部分呢？就是看各縣市有沒有這

個需求？有沒有這個意願自行去申辦？所以我們看

得出來這個時間差，北、中、南、北就是基北北桃

就是劃定之後，基本中央來輔導，所以他們 7月 1

日就上線了，而桃竹竹苗的部分是桃、竹、竹、苗

四個縣市有意願，然後談細節之後，後續才去中央

申請，所以這個部分是 10月 2日才上線，我想這

個就是會造成有一個兩大區塊，中間會跨區的一個

問題，其實我們也注意到這個問題，也謝謝謝仕琦

議員提醒，我們在 11月 10日就已經發文，我們跟

新竹市一起來發文給交通部，我們希望就是基北北

桃跟桃竹竹苗，這總共兩個區塊的七個縣市，可以

有一個共通使用的平台，因為這個部分牽涉的範圍

其實很廣大，票價的訂定、費用的支出等等的部分

都要去細談，所以我們首先希望交通部認真思考來
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做一個整合，這部分我們來看交通部後續的一個回

應，那我們也會跟桃竹竹苗相關的縣市再去做一個

推行；那第二個議座有提到有關於說關西公共運輸

弱化的問題，這個部分大概也跟您報告一下，這個

分就是幸福巴士跟幸福小黃的推行，在本縣現在尖

石、五峰已經在運行，那關西這個部分在今年的 10

月 5日，我們已經有爭取到交通部幸福巴士、小黃

的經費 560萬，這個部分內容包含現在原有新竹客

運的四條路線以外，另外還包括了一個彈性路線，

這個部分都是按照就是實際的一個需求來提出，那

預計 113年的部分，上半年度應該會完成上線的動

作，以上說明。 

羅議員仕琦： 

到底我們縣府補助新竹客運一年補助多少錢？

聽說新竹客運到明年就會停駛，本來是今年，然後

我們又再補貼，中央再補貼，然後到明年，新竹客

運就是對這些比較偏鄉的公車路線就會停駛，是這

樣嗎？ 

交通旅遊處戴處長志君： 
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第一個錢的部分，跟議座報告一下，新竹客運

是屬於公路客運，公路客運就是中央管的公車路

線，所以所有的補貼的金額是由中央來出這個部

分，因為是他管理的一個公車路線，所以我們新竹

縣政府是沒有付給新竹客運客運這一塊的，這是第

一點說明；第二個部分，目前確實新竹客運的待駛

的期間，目前來看是至少會營運到明年的年底，以

上說明。 

羅議員仕琦： 

謝謝，有關 TPASS這個政策是一年，還是一直

下去每年都有，第二個就是，清大新竹市的部分，

清大到台北，然後另外一個國光號就是 1820竹

東、關西、龍潭到台北這兩線，就是新竹縣市到台

北的，那 TPASS未來可不可以就是說，剛剛處長也

有提到就單一的路線來申請 TPASS的專案也好，這

樣子其實差三倍的錢，關西到台北要一百塊你

TPASS是一個月一千兩百塊，我只要搭十二次跟搭

三十次的價錢其實是差很多，就是說光這兩條線，

就是新竹縣市到台北的是不是可以單一來跟交通部
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做專案的一個申請？這樣才真正造福到我們的鄉

親，不然光說 10月才開始，明年再建議，告訴你

明年換政府了啦，搞不好會不會推？還不知道，麻

煩交旅處再說明。 

交通旅遊處戴處長志君： 

好，謝謝議長，謝謝仕琦議員的關心，我大概

說明一下，TPASS的部分交通部制定是三年的一個

計畫兩百億，三年兩百億的部分，所以還是會繼續

來推行，那您提到就是說幾個國道路線，譬如說從

新竹市或者是從竹東發車到台北這部分，專案的部

分，因為整個 TPASS基本上是一個包裹式的，所以

所有的路線都要在 TPASS的內容裡面，我不會去把

一個路線拆出來在這個包裹裡面，所以基本上我們

會爭取把您說這兩條，還有新竹市的那一條一起爭

取到，就是跨區我們希望從基隆到苗栗，這七個縣

市都能是一個區域來向交通部來做一個便利性上面

TPASS的使用，以上。 

羅議員仕琦： 

好，謝謝，請坐，有關社會福利的部分，我去
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年也有問我們的社會處做中低老人的假牙，去年才

35個人申請，去年編了 186萬 4千，執行率大概

55%，才三十五個人，今年更少人申請，32位花了

99萬都不到 100萬，今年編的預算是 178萬 9千，

執行率也很低，我去年就有建議說是不是可以用定

額的方式，比如說我申請補助 100位，不要限定 4

萬塊，新竹市沒有限定多少人，就是一個補助一

萬，你需要的就來申請補助，桃園的話是有限定，

那我覺得如果一年只照顧三十幾個中低老人，我不

知道我們縣長的老中青的照顧，照顧到哪裡去？不

是發老人年金一年花了 13億，我記得縣長上任的

時候是 10億，今年是到 13億，只花不到兩百萬照

顧三十二個人，這個叫照顧老人家嗎？我建議我們

社會處應該要做一些彈性調整，一年我補助兩百個

人，兩百個名額有需要的來申請，當然可以排富，

現在只有中低老，那些老人家其實窮的都不願意裝

假牙了，因為也沒有什麼讓他覺得可以讓他去咀嚼

的啦，我覺得應該要更普及，讓更多人可以享受到

這樣的福利，不然社會福利在我們除了教育局之
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外，是第二多的預算，你都補助那些長照的、日照

的業者，我看到很多那些鄰居去做長照，他說一個

月五、六萬了，他接到這麼多 CASE從早六點鐘開

始服務到晚上，補貼到很多的人，但是真正要照顧

這些老人家需要裝假牙的，需要一點補助的，反而

很少，麻煩我們社會處說明一下，謝謝。 

社會處陳處長欣怡： 

謝謝大會主席張議長，謝謝仕琦議座，對於我

們長輩福利的一個關心，這個假牙補助的部分，我

們在今年目前是有 38人來申請，核銷的金額已經

是達到了 118萬以上，至於說這個政策的部分，我

們會後內部也會再去做一個討論，因為考量到就是

社會福利的一個公平正義的部分，還有因為這個預

算一部分是中央的補助款，一部分是縣款，不全然

所有都是縣款的部分，考量到這個社會福利的一些

公平正義，還有就是適法性的問題，我們內部會做

一個研議的部分，也跟那個議座報告，事實上，這

個假牙補助的部分，最高的話是可以達到四萬多，

沒有限定一萬塊。 
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羅議員仕琦： 

我知道，我的意思是說你不見得一定要補助到

全口四萬，其他縣市，我剛剛已經講出來，有補助

一萬，有補助兩萬的，你可以排富，你知道我們除

了排富之外，我們還有 7萬多人 65歲以上的老人

家，那有些跟我說四萬塊很貴，如果補助兩萬，他

自己出一點錢，他覺得說我們縣長有照顧到老人

家，是不是這樣子？你就一定要四萬，或者是補

牙，而且限定中低老，現在中低老你知道有多少

人？中低老應該有一萬人嗎？應該不到吧？而且你

是三年之內申請，三年之內還不得申請，是不是那

些中低老不會一直在增加，大概就是這些人而已，

你要擴大到放寬一些條件，擴大服務的對象，這樣

才比較符合民眾的需要，也符合我們縣長照顧老人

家的這個政策，是不是這樣？ 

社會處陳處長欣怡： 

好，謝謝議座提醒，這個我們會後再去做一些

討論的部分，就是適法性及財政上面，因為這畢竟

也是中央的一個政策部分，我們會再去做研議，謝
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謝。 

羅議員仕琦： 

好，謝謝，接下來我要問一下，環保局，當然

這個 612鳳山溪的關西淨水廠的污染事件從 6月，

應該講五個月前到現在，終於到前幾天才告一個段

落，當然我們對業者也開罰了很重 960萬 6千元，

然後應該是沒有拿到錢到現在，然後另外，我們從

河裡面清出來的污泥，就是這些污染的底泥，我不

知道，現在我們的環保局處理得怎麼樣？三十幾

袋，大家都很煩惱，還有當然我們那一次污染事

件，對關西、新埔地區的鄉親來講，這個有將近

7500戶用戶的水遭到污染，這些鄉親洗水塔的、換

濾心的、買礦泉水的其實花了不少錢，大家當時都

會說我們代位求償，你們因為污染事件花的錢會補

助給你們，結果自來水公司只補助兩度的電，十幾

塊錢啊，這樣子怎麼合理，所以我要請環保局說明

一下，整個鳳山溪這個污染事件處理的狀況，以及

求償的期程，然後這個賠償的部分呢？是不是縣府

還是我們公所應該要提出來，請環保局說明。 
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環境保護局蕭局長宏杰： 

謝謝大會主席張議長，以及仕琦議員對於關西

那個環境污染的一個關心，這邊跟議座報告，就是

6月發生這個關西鳳山溪污染事件之後，其實我們

縣長非常的重視，然後也指示環保局要妥善的回應

當地民眾的意見以及需求，然後污染必須要完整的

清除，所以之前我們縣府環保局進行了四次的應

變，將比較污染地區的一些污染都已經完全的清

除，上禮拜因為還有地方有一些環團、鎮長還有一

些意見，那所以我們在上禮拜四跟禮拜五的時候，

我們也將他們所提出來些一些有疑慮的部分，也完

全的清除掉了，總共有大概清除了三十袋的一個污

染，那這些污染土在這個本週一也就是 11月 13日

的時候，我們就清除到合格的一個處理廠，我們同

仁也有跟到處理廠，也確實就是到那個污染土全部

清除完畢，至於這個罰鍰部分的話，總共會有兩

個，一個是廢棄物清理法，我們處分了 960萬，然

後另外水污法處分了 130萬，我們有清查他的財

產，然後經過他的一個繳費期限過後，然後我們就
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移送強制執行，以上報告。 

羅議員仕琦： 

好，謝謝，強制執行如果最後是怎樣？最後的

結果，如果他不繳錢，是查封他的土地，問題那個

地是租的，那個工廠是不是人頭工廠？斯巴達是不

是人頭？那這個負責人有沒有刑責？請環保局局長

說明回答。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

這個刑事的部分的話，地檢署有他們的調查，

這個部分的話，因為偵查不公開，我也不太了解，

所以這個就無法回應議員，以上說明。 

羅議員仕琦： 

所以整個 612鳳山溪關西淨水廠，這個污染事

件算是告一個段落，通通移交給地檢署做最後的裁

定就對了？是不是這樣？ 

環境保護局蕭局長宏杰： 

對，行政罰的部分是由本府來罰，然後刑事的

部分是由司法單位，移送強制執行的話，行政執行

署，每年都會清查他的財產狀況，如果有的話，就
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會來進行那個查扣的，以上說明。 

羅議員仕琦： 

我們剛剛有提到的說代位求償，這個民眾要花

的錢去整修、整理、清理他的飲用水設備這些費用

到底是要誰來代位求償？ 

環境保護局蕭局長宏杰： 

如果這個的話，因為求償這個部分的話，就是

要有由… 

羅議員仕琦： 

我意思是說是鎮公所還是縣政府？ 

環境保護局蕭局長宏杰： 

對，就是民眾要舉證，我們會召開會議來判

定，請專家委員來判定這個污染是不是由這件事情

所造成。 

羅議員仕琦： 

因為我們現在只補助了所謂的減免兩度的水

費，停了三天水，你知道做生意三天沒有做可能損

失好幾萬，對不對？你知道很多民眾是多好笑，你

不能講好笑，很可憐的，有錢一點的開著車去汽車
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賓館洗澡，龍潭的就是說你關西來的一個 350，你

知道鄉親來問我說可不可以開發票？我說這個沒有

補助，但是生活上面的必需，這個應該我們公部門

要為鄉親爭取相關的補助，這樣才合理，希望我們

的環保局協助我們公所，看看要怎麼樣來幫我們這

些鄉親爭取合理的這一些補償，謝謝。最後，當然

講到關西的自來水普及率，我每一年都問，我們的

處長也知道，從 52%的普及率到現在，應該 55、

56%了，我知道，然後今年整個新竹縣通過的四個

案子關西就佔兩個，那當然有一個北山里的是因為

專案，然後加上縣府跟鎮公所各編列了 600萬的補

助金，才得以通過經濟部水利署的評鑑，所以最近

我們在關西的大東、大同、仁安簡易自來水廠，有

三百多戶的用戶因為是用地下水，所以定期檢驗出

來的水質有出現重金屬污染的現象，民眾也非常的

恐慌，然後自來水第三管理處也在上禮拜六在東平

里召開了一個說明會，大家也很希望可以比照北山

里的模式趕快讓大家可以使用自來水，不是用簡易

自來水和地下水，我不知道這訊息有到我們產發處
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了嗎？因為畢竟當天到場的鄉親非常多，簽同意書

的也有超過一百戶以上，但是我知道有一定的程

序，也希望產發處可以來協助他們盡快可以喝到乾

淨的水，如果需要相關的預算，也希望我們產發處

可以比照我們北山的這個模式來編列相關的預算，

讓我們關西鎮的用水普及率可以更高，民眾也可以

喝到安全衛生的水，麻煩產發處再說明一下，謝

謝。 

產業發展處陳處長偉志： 

好的，謝謝大會主席張議長以及仕琦議員針對

自來水的一個關心，首先，針對第一點，真的很感

謝仕琦議員，還有瑜新議員，在這幾年當中，對這

個自來水的一個關心，從當時的 52%，現在已經到

56.8%，是我們整個新竹的各鄉鎮裡面成長率最快

的，雖然還沒有到 60%，但是我們會逐步的努力來

做進行，實在在今年就是我們 10月 18日水利署評

比的時候，就是我們總共有五件，第一階段先納

入，大概 7593萬，其中就是關西的部分就有兩

件，總共 41戶，總經費是將近 2800萬，佔了整個
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總補助的經費將近有一半了，大概就快要到一半

了，那當然這個部分就是很感謝議座的支持，這是

第一點；第二點，針對這個大同、大東跟仁安的這

個簡易自來水的部分，在 10月 11日誠如議座所提

到的，他們管委會有召開一個內部的，自來水公司

也有派員，但是因為一個區域，只能有一個自來水

事業系統，也就是說這次減水，也就是說，所以自

來水公司當時講說，如果你要用自來水延管，比照

北山里模式的時候，可能就是要先放棄簡易自來

水，這個部分的話，請管委會的三百多戶的人再自

行研議，看看是不是真的要這樣子，如果是要的

話，那這個部分，就是將這個會議內部決議的部分

行文給公所公所呈報到我們這邊，我們這邊就會專

案處理，是不是可以比照北山里模式這個部分，我

們會再跟縣長來統合考量，但是現階段就是他們自

己要內部先決定要不要放棄簡易自來水，如果一旦

決定，我們會盡量協助這樣子的一個促成自來水延

管，以上說明，謝謝。 

羅議員仕琦： 
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好，謝謝，礙於時間的關係，本席今天的質詢

時間就到這裡，謝謝議長、副議長、秘書長、楊縣

長，以及所有局處首長，媒體女士、先生，謝謝大

家。 

主席（張議長鎮榮）： 

謝謝羅議員的質詢，請大家休息到 10點，再

繼續開會。 


